

Manual de
GP`S
GRUPOS PEQUEÑOS



INICIO

Al presentar los fundamentos bíblicos para los grupos pequeños, los escritos que tienen que ver con el tema generalmente remontan el asunto al mismo origen de la creación.

Johnson afirma que: “El principio de los ministerios de los grupos pequeños puede trazarse al primer versículo de la Biblia. Otra referencia a menudo utilizada para fundamentar los grupos pequeños es, el consejo de Jetro, suegro de Moisés, quien le da instrucciones de cómo organizar al pueblo de Israel en grupos de diferentes tamaños. Aunque en los pasajes mencionados anteriormente existen principios importantes de liderazgo y de administración, sin embargo no se encuentran los elementos y los propósitos básicos de los grupos pequeños.

Las siguientes secciones consideran ejemplos bíblicos de grupos pequeños donde se pueden observar los objetivos y elementos básicos.

Noé

Noé y su familia pueden ser considerados como un grupo pequeño en la Biblia. Aunque el relato mismo no menciona todos los elementos básicos de los grupos pequeños, resultan evidentes algunos de ellos, tales como su tamaño de ocho integrantes.



MANUAL · DE · GRUPOS · PEQUEÑOS

Capítulo 1

FUNDAMENTOS BÍBLICOS Y TEOLÓGICOS PARA LOS GRUPOS PEQUEÑOS



Precisamente la sociología y los escritos al respecto señalan que el tamaño ideal de los grupos pequeños va de seis a doce personas.

Las Sagradas Escrituras presentan que este grupo pequeño estaba compuesto por Noé, su esposa, y sus tres hijos, “Sem, Cam y Jafet” (Gn. 6:9) y sus tres nueras, “las mujeres de sus hijos” (Gn. 8:16).

Otro elemento importante que se encuentra en este grupo pequeño es el propósito de su existencia: Cumplir con una misión a favor de los antediluvianos. El apóstol Pedro llama a Noé “pregonero de justicia” (2 P. 2:5).

Pregonero viene de la palabra griega *kerux*, que significa “heraldo, mensajero investido con autoridad pública, y se refiere a alguien que trasmite un mensaje oficial de reyes, magistrados, o príncipes; también puede referirse a alguien que hace un llamado especial y que cumple con otros deberes, como ser embajador o proclamador de la Palabra divina”.⁴

Jesús y los grupos pequeños

Al venir Jesús a este mundo, lo hizo con un objetivo definido, “salvar al pueblo de sus pecados” (Mt. 1:21). La estrategia que siguió para lograr estos fines fue colocar su misión en manos de un grupo pequeño de doce hombres. Este plan revestía de tal importancia para él, que pasó una noche completa en oración antes de formar ese grupo fundamental. “En aquellos días él fue al monte a orar, y pasó la noche orando a Dios. Y cuando era de día, llamó a sus discípulos, y escogió a doce de ellos, a los cuales también llamó apóstoles” (Lc. 6:12-13). La mayor parte de su ministerio lo llevó a cabo en el grupo pequeño de quienes llamó discípulos.

Propósito del grupo pequeño de Jesús

“El grupo de los doce fue organizado como un paradigma genérico y universal de los grupos pequeños”.⁵ “Y estableció a doce, para que estuviesen con él, y para enviarlos a predicar” (Mr. 3:14).

Participación en la comunión

Uno de los propósitos del grupo pequeño de Jesús fue la comunión o confraternización. Consideró a los doce como su familia (Mr. 3:34-35). A través del grupo pequeño, llegaron a estar íntimamente relacionados con Jesús y entre sí, a pesar de sus diferencias obvias, llegaron amarse los unos a los otros”.⁶

Participación en la misión

El segundo propósito por el cual Jesús organizó a los discípulos como grupo pequeño fue “para enviarlos a predicar” (Mr. 3:14). Los discípulos aceptaron y practicaron el concepto de evangelismo por medio de grupos pequeños que el Señor les presentó.

El ministerio de Jesús siempre será un modelo a imitar, ya sea en su vida piadosa o en el cumplimiento de la misión evangelística. Él declaró: “Porque ejemplo os he dado para que como yo os he hecho, vosotros también hagáis” (Jn. 13:15). Resulta evidente entonces, que el trabajo misionero a través de los grupos pequeños es un modelo para el trabajo de la iglesia.

La iglesia primitiva y los grupos pequeños

“El libro de los Hechos presenta evidencias de cómo los discípulos y los primeros cristianos se reunían en grupos pequeños. Los discípulos observaron y adoptaron el método que usaba Jesús para evangelizar en





los hogares, por medio de grupos pequeños”.⁷

Después de la ascensión de Jesús al cielo, la iglesia cristiana se reunió a la manera de un grupo pequeño en la casa de María, la madre de Juan Marcos (Hch. 1:13).

Lucas registra lo que sucedía: (Hch. 2:24, 46-47). Sugiere que, “el movimiento cristiano primitivo, las tres mil personas que respondieron al sermón de Pedro en el Pentecostés se organizaron en *Grupos Pequeños* de hogares”.⁸ Sin un edificio que pudiera contener a los primeros cristianos, ellos adoraban en los templos judíos y se ministraban los unos a los otros de casa en casa”.⁹ Burrill afirma “era imposible ser cristiano en la iglesia primitiva sin formar parte de un grupo pequeño”.¹⁰ Después del Pentecostés los grupos pequeños jugaron una parte importante en el crecimiento y en la consolidación de la iglesia. Schilt declara: “Fue en el marco de los grupos pequeños como la iglesia primitiva floreció durante los dos primeros siglos de la era cristiana”.¹¹

Pedro y los grupos pequeños

Lucas describe cómo el apóstol Pedro y los otros apóstoles acostumbraban realizar parte de su ministerio en las casas. “Y todos los días en el templo y por las casas no cesaban de enseñar y predicar a Jesucristo” (Hch. 5:42). Posteriormente el apóstol Pedro llevó el evangelio a Cornelio y al grupo pequeño que estaba en su casa. “Al otro día entraron en Cesarea. Y Cornelio los estaba esperando, habiendo convocado a sus parientes y amigos más íntimos” (Hch. 10:24).

Pablo y los grupos pequeños

El trabajo evangelístico del apóstol Pablo dependía en parte de los grupos pequeños. “Estableció pequeñas iglesias que se reunían en los

hogares, donde cada miembro individualmente podía entrar en verdadera comunión fraternal con los demás cristianos”.¹² En Corinto se reunían en la casa de Tito Justo, donde muchos creyeron y fueron bautizados como resultado del trabajo de evangelismo a través de los grupos pequeños en los hogares (Hch. 18:4-8).

Hogares iglesia

En las epístolas paulinas se encuentra referencia a los hogares donde por lo general se reunían los cristianos:

El primero de ellos es la casa de una pareja misionera, integrada por Aquila y Priscila. Pablo escribe: “Salud a Priscila y Aquila, mis colaboradores en Cristo Jesús. Salud también a la iglesia de su casa” (Ro. 16:4, 5).

En segundo lugar la casa de Ninfas: “Salud a los hermanos que están en Laodicea, y a Ninfas y a la iglesia que está en su casa” (Col. 4:15).

En tercer lugar la casa de Filemón. “Pablo, prisionero de Jesucristo, y el hermano Timoteo, al amado Filemón, colaborador nuestro, y a la amada hermana Apia, y a Arquipo nuestro compañero, y a la iglesia que está en tu casa” (Flm. 1:1-2).

Decaimiento de los hogares iglesia

Después del gran crecimiento que tuvo la iglesia, Constantino el emperador romano les dio ciertos privilegios a los cristianos; uno de ellos fue la de construcción de grandes templos. “Más tarde se perdió la casa de reuniones como el medio de la vida espiritual, la iglesia llegó a significar un edificio, de ladrillos.”¹³

En el año 380 los obispos Teodosio y Graciano “ordenaron que sólo debía haber una iglesia reconocida por el estado. Se obligó a cada ciudadano romano a hacerse miembro y aceptar la creencia en la *lex fidei*, la ley de la fe. Se prohibió cualquier otro grupo o movimiento,





incluyendo a los que se reunían en los hogares. Esto significó el final legal de las iglesias en las casas”.¹⁴

Los grupos pequeños según Lutero y Wesley

Lutero

Martín Lutero, el primero y el más grande de los reformadores, al inicio de la Reforma habló favorablemente de las reuniones de grupos pequeños. “Aquellos que con toda seriedad desean ser cristianos y confesar el evangelio de palabra y obra, deberían inscribirse nominalmente y reunirse por separado en una casa para la oración, para leer, bautizar, recibir el sacramento y practicar otras obras cristianas”.¹⁵

Wesley

Fundador de la iglesia metodista implementó los grupos pequeños como medio para llevar a la iglesia de su tiempo a un reavivamiento espiritual y evangelístico sin precedentes. Organizó los grupos metodistas en clases, compuestos por doce personas y un guía”.¹⁶ La función del líder era velar que cada miembro asistiera a su clase una vez a la semana. Preguntar si sus almas estaban prosperando; aconsejar, confortar, exhortar, reprender. El grupo se reunía normalmente una tarde cada semana durante una hora más o menos. Cada persona informaba de su progreso espiritual, o de una necesidad o problema en particular, y recibía el apoyo de los otros”.¹⁷

Cuando Wesley falleció, dejó tras sí una iglesia de 100.000 miembros y 10.000 grupos pequeños.

Elena de White y los grupos pequeños

Elena de White a lo largo de su ministerio, dedicó tiempo a escribir y promover el ministerio de los grupos pequeños. Desde muy temprano en su vida se relacionó con los grupos pequeños a través de la iglesia metodista. En su niñez (1840-1844), los primeros contactos con los grupos pequeños se dieron en los grupos de oración de su hogar y en las clases bíblicas de la iglesia metodista a la que asistían sus padres. En su estadía en “Europa (1885-1887), apoyó los grupos pequeños como una forma efectiva de capacitación, de testimonio, de evangelización, y como un medio para abrir nuevas iglesias”.¹⁸

Al reconocer los beneficios espirituales y evangelísticos de los grupos pequeños, escribió en 1891, “haya en cada iglesia grupos pequeños bien organizados de obreros que trabajen en el vecindario de la misma. Cuando tales fuerzas comiencen a trabajar en todas nuestras iglesias, habrá un poder renovador, reformador y vigorizante, una reforma de enérgico poder en las iglesias, porque los miembros estarán haciendo la verdadera obra que Dios les ha dado para realizar”.¹⁹

Objetivos de los grupos pequeños según Elena G. White

Elena de White señala en sus escritos el propósito de la organización y de la existencia de los grupos pequeños en la iglesia. Básicamente sigue el esquema de la iglesia primitiva; estudio de la Biblia, oración, evangelización y confraternización.

Evangelización

“La formación de pequeños grupos como base del esfuerzo cristiano me ha sido presentada por uno que no puede errar. Si hay muchos miembros en la iglesia, organicense en pequeños grupos para trabajar no sólo por los miembros de la iglesia, sino en favor de los incrédulos”.²⁰





La presentación de Cristo en la familia, en el hogar, o en pequeñas reuniones en casas particulares, gana a menudo más almas para Jesús que los sermones predicados al aire libre, a la muchedumbre agitada o aun en salones o capillas”.²¹

Estudio de la Biblia

“Reúnanse pequeños grupos para estudiar las Escrituras. No perderán nada y ganarán mucho. Los ángeles del cielo asistirán a sus reuniones y al alimentarse con el pan de vida recibirán fortaleza espiritual. Se estarán alimentando, por así decirlo, con las hojas del árbol de la vida”.²²

Reunión de oración

“Predicad menos, y educad más, dirigiendo estudios bíblicos y orando con las familias y los grupos pequeños”.²³ Y añade: “En esos grupos pequeños Jesús está presente, se profundiza el amor a las almas en el corazón y el Espíritu despliega sus poderosas energías para que los agentes humanos puedan ejercitarse en la salvación de los perdidos”.²⁴

Confraternización

“Dijo que era esencial para la iglesia tener reuniones sociales, y que debería enseñarse a los ministros jóvenes a conducir reuniones sociales”.²⁵

Los grupos pequeños fueron establecidos para crecer, su ambiente espiritual crea naturalmente las condiciones para reproducirse así como biológicamente lo es en una planta. Nuestra alternativa es crecer o perecer, no existe motivo alguno por la cual un grupo pequeño no se multiplique, si no experimenta el crecimiento esperado es porque vive una situación ajena a su destino y propósito (Evangelismo, discipulado, comunión, compañerismo y adoración).

El grupo pequeño enfrenta una alternativa: crecer o perecer. Como órgano viviente debe crecer, así como todo ser vivo de la creación “fructificad y multiplicaos” (Gen. 1:22, 28), porque el crecimiento es signo de vitalidad y salud. El profeta Isaías hace una analogía de la iglesia con una viña protegida y cuidada para que crezca y produzca (Isa. 5:1-7). El Señor Jesús la comparó igualmente como a una semilla que germina, crece visualmente y después fructifica “y produce a ciento, a sesenta, y a treinta por uno”.(Mat. 13:23)

La verdad es que la Biblia presenta a la iglesia como una entidad destinada a crecer en tamaño, en influencia y servicio. El liderazgo de un grupo pequeño debe crear las condiciones correctas para el crecimiento y la multiplicación. Las parejas misioneras y el plantío de nuevas iglesias son la base como principio de crecimiento en un grupo pequeño o iglesia.



Capítulo 2

PRINCIPIOS DE CRECIMIENTO EN LOS GRUPOS PEQUEÑOS



PAREJAS MISIONERAS

El principio para la evangelización de éxito

En el principio, cuando Dios creo a los animales, los creo en parejas, dos de cada especie (macho y hembra). Pero cuando fue creado el hombre, primero creo a Adán, intencionalmente con el propósito de que se sienta “solo”, para que comprendiera que vivir “solo” no es bueno; por eso creo después a Eva para completar su felicidad (Gn. 2:18-24)

En el Antiguo Testamento Moisés al ser llamado por Dios reconoció su incapacidad “nunca he sido hombre de fácil palabra” (Exo. 4:10) su nivel de “uno”, su nivel de “fracaso” y para suplir esa necesidad Dios le dio a su hermano Aarón, como compañero, para cumplir la misión de liberar al pueblo de Israel de la esclavitud de Egipto (Ex. 4:10-16; 5:1)). Otro ejemplo es “Josué y Caleb” ante la previa conquista de la tierra prometida solo ellos dos de entre los doce tuvieron un espíritu diferente, de fe y confianza en Jehová para conquistar la tierra (Num. 13:30; 14:7, 8, 38)

Ya lo dijo el sabio Salomón: “Mejores son dos que uno, porque si cayere uno, el otro lo levantará.” (Ecl. 4:9, 10)

En el Nuevo Testamento el primer grupo pequeño de Jesús estaba integrado por doce y organizados para ser enviados al cumplimiento de la misión de “dos en dos” (Mr. 6:7). Cuando el grupo creció, continuó usando la misma estrategia dinámica: “Después de estas cosas, designó el Señor también a otros setenta, a quienes envió de dos en dos delante de él a toda ciudad y lugar a donde él había de ir” (Luc. 10:1). En base a este método simple, de “dos en dos”, Jesús estableció la plataforma para el crecimiento de su iglesia.

El Espíritu de Profecía, referente a esto expresa: “Llamando a los doce en derredor de sí, Jesús les ordenó que fueran de dos en dos por los pueblos y aldeas. Ninguno fue enviado sólo, sino que el hermano iba asociado con el hermano, el amigo con el amigo. Así podían ayudarse y animarse mutuamente, consultando y orando juntos, supliendo cada

uno la debilidad del otro. De la misma manera, envió más tarde a setenta. Era el propósito del Salvador que los mensajeros del Evangelio se asociaran de esta manera. En nuestro propio tiempo la obra de evangelización tendría mucho más éxito si se siguiera fielmente este ejemplo".²⁶

- Antes de ser enviados a predicar pasaron tiempo con Jesús. Los llamó "en derredor de sí".
- Jesús "les ordenó" que fueran de dos en dos: no era una opción ni sugerencia sino un mandato.
- Existía un grado de familiaridad o amistad entre los que conformaban la pareja misionera, "...el hermano asociado con el hermano, el amigo con el amigo."
- Eran enviados de dos en dos para animarse mutuamente, para orar y para complementarse uno al otro.
- El propósito de Jesús era y es que los "mensajeros del Evangelio se asociaran de esta manera".
- En nuestros días la obra de evangelización tendría mucho más éxito, si se siguiera fielmente este ejemplo.
- En la actualidad: "La obra de evangelización tendría mucho más éxito si se siguiera fielmente este ejemplo".²⁷

La sierva del Señor confirma diciendo: "Si el método de enviar personas de dos en dos para realizar el trabajo misionero ya generó notables resultados en el ministerio de Jesús, y si es su propósito que nos organicemos de esta manera para lograr gran éxito en la evangelización... ¿Por qué es que los trabajadores en su causa hoy en día no son enviados de dos en dos?"²⁸

- El método de dos en dos está probado eficazmente porque ya generó notables resultados en el ministerio de Jesús.
- Es el propósito del Señor Jesús que nos organicemos así.
- El secreto del éxito en la evangelización está en organizar a nuestros grupos pequeños de "dos en dos"





La amonestación final de esta sección es: “¿Por qué es que nos hemos apartado del método de trabajo que fue inspirado por el Gran Maestro? ¿Por qué es que los trabajadores en su causa hoy en día no son enviados de dos en dos?”.²⁹

Entonces si el líder de grupo pequeño logra organizar el mínimo que son dos (Parejas misioneras) podrá tener mayores resultados en su liderazgo con el máximo que es el grupo pequeño.

¿Dónde son formadas las parejas misioneras?

- En las iglesias
- En los grupos pequeños

¿Cómo son formadas?

- Amigo con amigo
- Esposo con esposa
- Hermano(a) con hermano(a)
- Uno con experiencia con otro sin experiencia.

¿Cuándo son formadas?

- En el fin de semana del compromiso.

¿Cuál es el trabajo de la pareja misionera?

- Visitar amigos, vecinos, parientes, interesados y desconocidos
- Conquistar su amistad y confianza
- Realizar oración intercesora por ellos
- Ayudar en sus necesidades

PLANTÍO DE IGLESIAS

1.- RAZONES BÁSICAS PARA PLANTAR UNA NUEVA IGLESIA.

a.- Porque es un mandato divino. La comisión encomendada por Jesús a este pueblo remanente implica llevar el evangelio eterno a toda nación, tribu y lengua (Apoc. 14:6). En la medida en que vamos

cubriendo el globo terráqueo con nuevas iglesias más plenamente ejecutamos el mandato divino de llevar el evangelio al mundo entero.

*“Nuestra obra misionera debe ser más agresiva hoy que en el pasado. Debemos añadir nuevos territorios; la norma de la verdad debe ser establecida en nuevos lugares; hay que fundar iglesias; hay que hacer todo lo posible para cumplir este cometido: “Por tanto, id y haced discípulos a todas las naciones”.*³⁰

b.- Porque genera más oportunidades de salvación. A mayor cantidad de iglesias, mayores oportunidades tendremos de ofrecer la salvación en Jesucristo a un mundo perdido en el pecado. Cuanto más cerca estemos de las comunidades, más fácilmente podremos contactarnos con ellas para evangelizarlas.

*“En toda ciudad, donde se proclama la verdad, deben fundarse iglesias. En algunas ciudades grandes debe haber iglesias en varias partes de la ciudad”.*³¹

c.- Porque genera más oportunidades de servicio. El establecimiento de una nueva iglesia requiere de nuevos líderes y de personas que puedan ofrecer sus dones al servicio de Dios. Normalmente, los feligreses que congregaban pasivamente en alguna iglesia pasan a ser muy activos en una nueva congregación. Dones que pasaban desapercibidos en una iglesia grande son mejor aprovechados en una iglesia naciente.

*“Sobre todos los que creen, Dios ha colocado la responsabilidad de levantar iglesias con el expreso propósito de educar a hombres y mujeres para que utilicen, en beneficio del mundo, las aptitudes que les ha concedido y empleen para su gloria los medios que les ha confiado”.*³²

d.- Porque desarrolla y fortalece nuestra fe. Establecer nuevas iglesias implica enfrentar una serie de desafíos que normalmente no los tendríamos si nos quedásemos en la misma iglesia. Desprenderse de la antigua comunidad de fe, establecer estrategias efectivas de evangelización en el nuevo lugar y conseguir recursos financieros para establecer la nueva iglesia son algunos de los desafíos que nos ayudan





a desarrollar nuestra fe en Dios. Indudablemente, plantar una nueva iglesia es una experiencia de fe.

e.- Porque fortalece la salud de la iglesia. Las iglesias que están centradas en sí mismas normalmente tienen mayores problemas internos que aquellas que están enfocadas en evangelizar a la comunidad mediante el establecimiento de nuevas iglesias. Toda vez que una iglesia participa en el plantío de una nueva iglesia, se renueva, se revitaliza y se fortalece para continuar cumpliendo la misión.

- **Análisis reflexivo:** Aún existen muchos grupos étnicos, barrios, pueblos y ciudades sin presencia adventista, y en nuestras manos está el desafío de plantar una nueva iglesia en todos esos lugares. Cuanto más iglesias, se multiplica la esperanza de Cristo en diferentes lugares.
- **Análisis reflexivo:** ¿Qué ocurriría si todas las iglesias adoptaran este principio de crecimiento y no plantaran tres nuevas iglesias sino por lo menos una? ¿Cuán grande sería el crecimiento de la obra? Puedes usar tu calculadora para tener una idea de las cifras que se podía lograr a través de los años.

Seguimiento del “Proyecto 111”:

- El Pastor elige con oración y en consulta con sus dirigentes recomienda las iglesias que participarán en este plan.
- Las iglesias eligen al grupo pequeño.
- El grupo pequeño elige el nuevo lugar.
- El punto de partida de inicio será a través de la Celebración Sabática. El grupo pequeño elige el lugar donde tendrá la celebración con la visión de plantar una nueva iglesia.
- Se seguirá una ruta de inicio y finalización